

Dimanche 9 novembre 2025

Dédicace de la basilique du Latran

Couleur liturgique : blanc

RESSOURCES

Mettre en œuvre la liturgie

Points forts

- **La basilique du Latran** : La fête de ce jour étant rarement célébrée un dimanche, elle peut sembler difficile à prendre en compte. C'est l'occasion de rappeler que le pape est le premier – et non le chef – des évêques et que la basilique du Latran est la cathédrale de Rome. Cela aide à comprendre combien l'Église n'a pas, malgré les apparences, une structure pyramidale mais une dimension collégiale et synodale.
- **Nos églises de pierres** : Une église de pierres est présente dans presque chaque commune. Beaucoup appartiennent au patrimoine culturel et religieux et demeurent perçues comme des lieux sacrés. Leur avenir n'est cependant pas toujours assuré. Il est de la responsabilité de la communauté chrétienne de continuer à en faire un lieu d'accueil et de prière. La célébration de ce dimanche peut être l'occasion de porter ensemble cette question quelquefois difficile de l'avenir et de l'entretien de ces églises.
- **Des lieux d'accueil** : La scène violente de l'évangile où Jésus chasse les marchands du Temple contribue à nous interroger sur la manière dont nos lieux de prière sont accueillants à tous, malgré la diminution du nombre d'eucharisties qui y sont célébrées. La violence de l'actualité n'incite pas toujours à laisser ces lieux ouverts... Pourtant, bien des communautés paroissiales parviennent à se donner les moyens, humains, techniques et financiers pour permettre à tous de se rendre dans une église pour y prier. Cela demeure un des éléments du témoignage évangélique.

Mots clés

- **Pierres vivantes** : Le texte de saint Pierre qualifiant les disciples du Christ de « pierres vivantes » (1 P 2, 5) n'est pas une des lectures de ce jour, mais il est cité à deux reprises, dans la prière d'ouverture et dans l'antienne de communion. Auparavant, Pierre aura repris l'image de la pierre d'angle que constitue Jésus (1 P 2, 4). Saint Paul y fait allusion d'une autre manière en évoquant « la maison que Dieu construit ».
- **La pierre de fondation** : Dans la deuxième lecture, saint Paul rappelle que Jésus lui-même est la pierre de fondation. Chacun est appelé à prendre part à la construction de l'Église en la bâtissant sur le fondement que représente le Christ. Jésus lui-même aura employé cette image en donnant à Simon un nouveau nom : « Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Église » (Mt 16, 18). Tout en demeurant la pierre angulaire (cf. Ac 4, 11), Jésus choisit l'apôtre Pierre pour être la première pierre de son Église.

- **Le sanctuaire de son corps** : Le Nouveau Testament, en particulier la mort et la résurrection de Jésus, au moment où le rideau du Temple se déchire, bouleverse totalement la conception que le peuple d'Israël se faisait de la sacralité du Temple, lieu de la présence mystérieuse de Dieu. Le Christ est lui-même présence de son Père, première pierre de l'Église de pierres vivantes que les chrétiens sont appelés à constituer. Nos églises de pierres n'ont de sens réel que si elles demeurent le lieu de la prière et de la vie d'une communauté qui est le corps du Christ.

Dans les lectures du jour

Le temple de Jérusalem, détruit en 586 av. J.-C., est au cœur de la vision du prophète Ézékiel qui ouvre un avenir au peuple d'Israël en exil. Le psaume fait écho à cette espérance. Dans l'évangile, Jésus va plus loin : alors que le Temple, lieu de la présence de Dieu, a été reconstruit, il se définit lui-même comme le nouveau sanctuaire. Dieu n'est plus enfermé dans une maison bâtie par la main des hommes, mais il habite dans la personne du Christ, dont la vie sera détruite mais qui se relèvera après trois jours. Paul rappelle qu'il est la « pierre de fondation » et que nous sommes aussi le sanctuaire où Dieu fait sa demeure.

Première lecture | Ézékiel 47, 1-2.8-9.12

« Sous le seuil de la Maison, de l'eau jaillissait vers l'orient. »

Le temple de Jérusalem est détruit, le peuple d'Israël est en exil. Le prophète Ézékiel rappelle que le Temple n'était pas le lieu de la présence de Dieu, il en était seulement le signe. Dieu est toujours présent au milieu de son peuple. Le prophète affirme la foi d'Israël et lui donne une espérance par cette image de l'eau qui jaillit du Temple et va se jeter dans la mer Morte pour la faire revivre. Tout au long de son exil, Israël aura ainsi nourri l'espérance de son retour et la reconstruction du Temple, avec la certitude que le Seigneur n'abandonne pas son peuple.

Psaume | 45

« Dieu est pour nous refuge et force. »

Les versets du psaume 45 retenus pour ce dimanche sont une très belle réponse à la première lecture. Le psalmiste affirme que le Seigneur est toujours présent, qu'il est un secours dans la détresse, même quand le monde paraît s'écrouler. Il reprend même l'image du fleuve – alors qu'il n'y a pas de fleuve à Jérusalem... – comme un signe de l'abondance de la vie que le Seigneur promet à son peuple et de la paix qu'il annonce, lui qui détruit la guerre. Le sens du nom de « Jérusalem », « Ville de la paix », pourra devenir réalité.

Deuxième lecture | 1 Corinthiens 3, 9c-11.16-17

« Vous êtes une maison que Dieu construit. »

Lorsque Paul annonce à la communauté de Corinthe qu'elle est une maison que Dieu construit, on pense bien évidemment à l'image de l'apôtre Pierre qui qualifie les chrétiens de « pierres vivantes » (1 P 2, 5). Paul reprend d'ailleurs, dans cette image de la construction, le fait que Jésus est la pierre de fondation, la pierre angulaire (1 P 2, 4). Cependant, ce n'est pas seulement la communauté rassemblée qui est le lieu de la présence de Dieu. Chacun est appelé à être lui-même « le sanctuaire de Dieu » : « l'Esprit de Dieu habite en vous. » Saint Jean reprendra à de multiples reprises cette image de l'homme qui est appelé à être la demeure de Dieu.

Évangile | Jean 2, 13-22

« Mais lui parlait du sanctuaire de son corps. »

Nous sommes au tout début de l'Évangile selon saint Jean, après le prologue sur le Verbe et le miracle de Cana. Et voilà que Jésus annonce déjà la signification profonde de sa présence au milieu de hommes. Le Temple, malgré la

présence des marchands, demeure le lieu sacré de la présence de Dieu, ce que Jésus rappelle. Mais il se présente alors lui-même comme le nouveau sanctuaire, présence vivante de Dieu au milieu des hommes. Et c'est seulement après sa résurrection que les disciples comprendront le sens réel des paroles prononcées ici. Le psaume 117 l'annonçait déjà : « La pierre rejetée par les bâtisseurs est devenue la pierre d'angle » (Ps 117, 22).

RITES INITIAUX

Chant d'ouverture



Retrouvez nos suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Mot d'accueil

Frères et sœurs, soyez les bienvenus dans la maison du Seigneur, où il nous invite pour se donner à nous dans sa Parole et dans le pain de l'eucharistie. Il nous rassemble comme les pierres vivantes de son Église, en ce dimanche où nous célébrons la dédicace de la basilique du Latran, la cathédrale de Rome, dont l'évêque est le pape Léon. Cette fête nous appelle à être en communion avec l'Église tout entière, qui reconnaît le Christ comme la première pierre de cette Église que nous constituons. Laissons-nous accueillir par le Seigneur et tournons-nous vers lui en reconnaissant que nous avons besoin de son amour et de sa miséricorde.

Acte pénitentiel

3^e forme

Seigneur Jésus, tu es venu dans le monde nous révéler l'amour de ton Père, Seigneur, prends pitié. – *Seigneur, prends pitié.*

Ô Christ, tu as livré à la mort le sanctuaire de ton corps pour nous donner la vie, ô Christ, prends pitié. – *Ô Christ, prends pitié.*

Seigneur, tu demeures éternellement dans la maison de ton Père où tu nous attends, Seigneur, prends pitié. – *Seigneur, prends pitié.*

Si l'on choisit la première forme, le Kyrie chanté sera suivi d'une brève introduction au Gloire à Dieu, afin d'éviter la succession de ces deux chants qui appartiennent à des rites distincts.



Retrouvez d'autres suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Gloire à Dieu

Avec l'Église tout entière, maison de pierres vivantes, nous chantons la gloire de Dieu.

Prière d'ouverture

LITURGIE DE LA PAROLE

^ Première lecture

Ce texte aux nombreuses images est plein d'espérance et de vie. La lecture en sera lumineuse, comme une promesse adressée au peuple d'Israël qui s'interroge sur son avenir.

Clé de lecture (Première lecture)

Il n'est pas étonnant qu'Ézékiel soit très attaché au temple de Jérusalem puisqu'il en était l'un des servants. Il a assisté à la destruction de ce temple et s'est trouvé parmi les exilés prisonniers des Babyloniens. La foi au Seigneur Dieu de son peuple lui permet de résister et, encore plus, d'espérer. Il encourage ses compagnons d'infortune. Le Seigneur Dieu est bien capable de relever un temple où, à nouveau, il résidera au milieu de son peuple. Le Temple sera le signe d'une nouvelle fécondité. Aussi l'imagine-t-il comme une source foisonnante et abondante d'eau vive, qui fait surgir la vie, qui assure la prospérité.

Psaume | 45

♩ = 72

Lab Mi♭ Fa♯ Dom7 Ré♭

Le Fleuve, ses bras réjouissent la ville de Dieu, —

Lab Si♭m Mi♭

la plus sainte des demeures du Très-Haut.

Dom Ré♭ Si♭m Mi♭ Dom Fa♯ Ré♭ Si♭m Mi♭

T. : AELF ; M. : G. Previdi ; Éd. : ADF.

R Le Fleuve, ses bras réjouissent la ville de Dieu, la plus sainte des demeures du Très-Haut.

Dieu est pour nous refuge et force,
secours dans la détresse, toujours offert.
Nous serons sans crainte si la terre est secouée,
si les montagnes s'effondrent au creux de la mer. **R**

Le Fleuve, ses bras réjouissent la ville de Dieu,
la plus sainte des demeures du Très-Haut.
Dieu s'y tient : elle est inébranlable ;
quand renaît le matin, Dieu la secourt. **R**

Il est avec nous, le Seigneur de l'univers ;
citadelle pour nous, le Dieu de Jacob !
Venez et voyez les actes du Seigneur,
il détruit la guerre jusqu'au bout du monde. **R**



Retrouvez la partition de la version harmonisée dans le livret de novembre 2025 (Chantons en Église n° 221).

CHANTS

Clé de lecture (Psaume)

L'eau est indispensable à la vie. La « ville de Dieu » qui est « la plus sainte des demeures du Très-Haut » se réjouit par l'abondance de cette eau qui la borde de toutes parts grâce aux bras du « Fleuve ». Ce Fleuve n'est pas nommé, mais qu'importe, il sert à signifier la protection indéfectible de Dieu: « Il est avec nous, le Seigneur de l'univers; citadelle pour nous. » Ézéchiel comme le psaume chantent l'espérance au Seigneur qui, quoi qu'il puisse arriver, sauvera son peuple: « Dieu est pour nous refuge et force, secours dans la détresse, toujours offert. »

Deuxième lecture | 1 Corinthiens 3, 9c-11.16-17

^ Deuxième lecture

Saint Paul s'adresse à chacun de nous. Sans se substituer à l'apôtre, le lecteur fera en sorte que tous se sentent concernés par ce qu'il affirme.

Clé de lecture (Deuxième lecture)

Les habitants de Corinthe sont habitués à voir des « temples », ou habitation des divinités, dans leur ville. L'apôtre Paul s'adresse à ceux qui ont reçu l'Évangile de Jésus et qui sont devenus des chrétiens. Il voudrait les affermir dans leur foi, car d'inquiétantes nouvelles lui sont parvenues, en particulier sur l'existence de factions internes. Leur communauté, rappelle Paul, ne se fonde que sur le Seigneur Jésus. Sur ce fondement, ils forment « le temple de Dieu » ou habite « l'Esprit de Dieu ». Alors, inutile de se quereller en revendiquant l'appartenance à l'un ou l'autre des serviteurs de Dieu qui leur ont apporté l'Évangile.

Acclamation de l'Évangile

Alléluia. Alléluia.

J'ai choisi et consacré cette Maison, dit le Seigneur, afin que mon Nom y soit à jamais.

Alléluia.

Évangile | Jean 2, 13-22

^ Évangile

Clé de lecture (Évangile)

Il semble bien que Jésus ait eu peu de relations, et souvent des relations difficiles, avec le temple de Jérusalem qui marquait la présence de Dieu. On sait que c'est en Galilée, loin de Jérusalem et du Temple, que Jésus annonçait les temps nouveaux de Dieu. Ses disciples, après Pâques, ont profité de l'importance du Temple dans les Écritures et dans la tradition religieuse, pour témoigner de leur foi au Ressuscité. L'évangéliste Jean aime à répéter que, pour aller au Père, il faut passer par Jésus: « Celui qui me voit, voit le Père. » Jésus ressuscité conduit ses frères chez son Père. C'est seulement par Jésus, avec lui et en lui, que l'on accède au Père des cieux, et non dans une construction de pierres.

Profession de foi

En cette année du 1700^e anniversaire du concile de Nicée, on pourra proclamer ou chanter le symbole de Nicée-Constantinople, en veillant à ce que chacun ait le texte actuel sous les yeux.

Prière universelle

Nous nous tournons ensemble vers Dieu notre Père pour lui confier dans la prière les hommes et les femmes de notre monde, en particulier celles et ceux qui ont besoin d'amour et d'espérance.

Do Ré7 Solm Dom Solm Lam7 Ré

Par Jésus, la pierre d'angle, exauce-nous Seigneur.

T. : D. Lang ; M. : G. Notebaert ; Éd. Bayard Liturgie.

R Par Jésus, la pierre d'angle, exauce-nous, Seigneur.

– Nous te confions, Seigneur, le pape Léon, évêque de Rome et premier des évêques de ton Église. Donne-lui de porter sans cesse le souci de la place de chacun dans l'Église, en particulier des exclus, des petits et des pauvres, et de veiller à bâtir un peuple de pierres vivantes dont Jésus est la fondation. **R**

– Nous te confions, Seigneur, les gouvernants de tous les pays du monde. Donne-leur de contribuer à faire grandir la justice et la paix parmi les peuples dont ils portent la responsabilité et de veiller à ce que les croyants de toutes religions puissent vivre leur foi en toute liberté, dans le respect et la fraternité. **R**

– Nous te confions, Seigneur, celles et ceux qui peinent à trouver leur place dans l'Église de ce temps, et celles et ceux dont la pierre manque à l'édifice vivant que nous voulons bâtir avec toi. Donne à chacun la capacité d'accueillir d'autres manières d'exprimer et de vivre la foi en toi, afin que l'unité que tu espères soit plus forte que nos divisions. **R**

– Nous te confions, Seigneur, celles et ceux qui veillent sur notre maison de prière et qui la rendent belle et accueillante à tous. Par ton Esprit qui habite en nous, fais de nous une communauté de pierres vivantes qui puisse devenir source de vie pour tous ceux que nous rencontrons. **R**

Entends notre prière, Seigneur notre Dieu. Que ton Esprit nous donne d'être les témoins de ton amour pour tous, en Jésus le Christ, le vivant pour les siècles des siècles. – **Amen.**

LITURGIE EUCHARISTIQUE

Prière eucharistique

On utilisera la préface pour la dédicace d'une Église (B. En dehors de l'église consacrée). Outre la prière eucharistique III, deux prières eucharistiques « Pour des circonstances particulières » conviennent particulièrement : I. L'Église en marche vers l'unité ou II. Dieu guide son Église sur la voie du salut.

Notre Père

En communion avec l'Église tout entière, avec tous ceux qui en constituent les pierres vivantes, nous nous tournons vers le Père pour lui redire les mots que Jésus, la pierre d'angle, nous a confiés pour la prière : – **Notre Père...**

Geste de paix

Nous donner la paix, c'est reconnaître que chacune et chacun est un sanctuaire où Dieu fait sa demeure. Que ce geste nous aide à vivre autour de nous cette paix que le Christ lui-même nous apporte.

Fraction du pain

La fraction du pain commence après le geste de paix et elle est accompagnée, pendant toute sa durée, par le chant de l'Agneau de Dieu.



Retrouvez nos suggestions pour l'Agneau de Dieu dans le programme des chants.

CHANTS

Communion

Prière après la communion

RITES DE CONCLUSION

Annonces

On peut prendre du temps pour remercier celles et ceux qui prennent part à l'entretien, à la décoration, et à la vie matérielle et spirituelle de la maison de prière qu'est notre église. On n'hésitera pas à leur donner la parole.

Bénédition solennelle

Le Missel propose la bénédiction solennelle pour la dédicace d'une église. Elle sera de préférence chantée afin de susciter un « amen » unanime de l'assemblée.

Dieu, le Seigneur du ciel et de la terre, vous a rassemblés aujourd'hui pour fêter la dédicace de cette maison de Dieu : qu'il multiplie sur vous la bénédiction du ciel. – *Amen.*

Il a voulu rassembler en son Fils tous ses enfants dispersés : qu'il fasse de vous son temple et la demeure de l'Esprit Saint. – *Amen.*

Dans la joie d'un cœur purifié, laissez Dieu habiter en vous, afin de posséder, avec tous les saints, l'héritage de la béatitude éternelle. – *Amen.*

Et que la bénédiction de Dieu tout-puissant, le Père, et le Fils, et le Saint-Esprit, descende sur vous et y demeure toujours. – *Amen.*

Envoi

Allez porter l'Évangile du Seigneur. – *Nous rendons grâce à Dieu !*



Pour accompagner la sortie, retrouvez nos suggestions de chants dans le programme des chants.

CHANTS